



**YAYASAN PEMBINA PENDIDIKAN SEMERU
SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI
“WIDYA GAMA” LUMAJANG
STATUS TERAKREDITASI**

Kampus: Jl. Gatot Subroto No. 4 Telp./ Fax (0334) 881924 LUMAJANG – 67352
Email : info@stiewidyagalumajang.ac.id, Website: stiewidyagalumajang.ac.id.

**SURAT PERNYATAAN
KEABSAHAN KARYA ILMIAH**

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Dr. Muhammad Mudhofar, S.Ag., M.Si.
NIPY : 07350804048
NIDK : 8813810016
Tempat, tanggal lahir : Lamongan, 02 Juni 1972
Pangkat, golongan ruang, TMT : -
Jabatan, TMT : -
Bidang Ilmu/Mata Kuliah : 1) Sistem Informasi Manajemen
2) Perilaku Keorganisasian
3) Etika Bisnis dan Profesi
Jurusan/Program Studi : Akuntansi
Unit Kerja : Jurusan Akuntansi STIE Widya Gama Lumajang

Dengan ini menyatakan bahwa Karya Ilmiah, seperti di bawah ini :

No.	Karya Ilmiah	Judul	Identitas Karya Ilmiah
1	Jurnal Nasional	Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang	ISSN 2598-4716, Nomor 2 Volume 18, September 2018, Jurnal Politico Universitas Muhammadiyah Jember

1. Adalah benar **karya saya sendiri atau bukan plagiat hasil karya orang lain** dan saya ajukan sebagai bahan penilaian penetapan angka kredit dan kenaikan jabatan ke Asisten Ahli.
2. Apabila dikemudian hari terbukti bahwa karya ilmiah ini **bukan** karya saya sendiri atau plagiat hasil karya orang lain, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai ketentuan perundang-undangan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Lumajang, 16 April 2020
Yang membuat pernyataan,



Muhammad Mudhofar, S.Ag., M.Si.
NIPY 07350804048



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 28%

Date: Friday, September 13, 2019

Statistics: 2264 words Plagiarized / 8079 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 236 Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang Muhammad Mudhofar¹, Tatang A. Gumanti² 1Email: mudhofar16@yahoo.com 2Email: tatangag@gmail.com Received: 17 Juli 2018, Revised: 19 Juli 2018, Accepted: 23 Agustus 2018 ABSTRACT The success of the organization in realizing the desired goals and the ability to fulfill its social rights and responsibilities is closely related to the managerial ability of a leader.

Organizational goals are easier to achieve if the leader in carrying out his duties and functions goes well. Effective leadership is very necessary in the organization, including the ability to move and influence the behavior of individuals and groups within the organization. A good leadership style is expected to encourage more competitive organizations including the ability to empower all the potential that exists in the organization to improve employew achievement, performance allowance and work motivation.

This research was carried out on employees in the Ministry of Religion Affair (MRA) in the district of Lumajang with the aim to test and analyze the influence of leadership as a driver of employee employew achievement and increase performance allowance and work motivation. The results of hypothesis testing with Structural Equation Modeling (SEM) analysis tools show that effective leadership will be a direct driving factor in employork achievement and indirectly affect the increase in performance allowance and work motivation.

Keywords: leadership, performance allowance, motivation , oyees'w achievement. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 237 ABSTRAK Keberhasilan organisasi dalam merealisasikan tujuan yang diinginkan serta kesanggupan dalam pemenuhan hak dan tanggung jawab sosialnya erat sekali dengan kemampuan manajerial seorang pemimpin.

Sasaran organisasi lebih mudah dicapai jika pemimpin dalam menjalankan tugas dan fungsinya berjalan dengan baik. Kepemimpinan yang efektif sangat diperlukan dalam organisasi termasuk kemampuan menggerakkan dan memengaruhi perilaku individu dan kelompok dalam organisasi. Gaya kepemimpinan yang baik diharapkan dapat mendorong organisasi lebih kompetitif termasuk kemampuan memberdayakan seluruh potensi yang ada dalam organisasi untuk meningkatkan prestasi kerja pegawai, tunjangan kinerja dan motivasi kerja.

Penelitian ini dilaksanakan pada pegawai di lingkungan Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang dengan tujuan untuk menguji dan menganalisis pengaruh kepemimpinan sebagai pendorong prestasi kerja pegawai dan peningkatan tunjangan kinerja dan motivasi kerja. Hasil uji hipotesis dengan alat analisis Structural Equation Modeling (SEM) menunjukkan bahwa kepemimpinan yang efektif akan menjadi faktor pendorong secara langsung pada prestasi kerja pegawai dan secara tidak langsung berpengaruh terhadap peningkatan tunjangan kinerja dan motivasi kerja.

Kata kunci : kepemimpinan, tunjangan kinerja, motivasi, prestasi kerja pegawai. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 238 PENDAHULUAN 1.

Latar Belakang Prestasi kerja pegawai menjadi faktor utama penentu keberhasilan kinerja organisasi. Prestasi kerja yang baik akan memberikan kontribusi positif dalam periode yang ditetapkan, sehingga perhatian pimpinan akan prestasi kerja bawahannya menjadi penting karena jelas akan dampak yang dihasilkan.

Mangkunegara (2014) menjelaskan bahwa istilah prestasi kerja sama dengan performance, atau juga achievement yang memiliki arti pencapaian. Prestasi kerja merupakan output dari kerja seorang pegawai atau karyawan sebagai bentuk tanggung jawab atas tugas yang diberikan oleh oraganisasi. Pimpinan harus mampu menjadi

pembimbing dan pelindung bagi semua karyawan sehingga kondisi demikian diharapkan bisa menumbuhkan lingkungan kerja yang baik dan selanjutnya memberikan kesempatan pegawai untuk terus meningkatkan prestasi kerja yang optimal bagi terwujudnya pencapaian tujuan organisasi.

Faktor pemimpin dalam organisasi apapun menjadi pengendali utama yang strategis. Shafie dkk. (2013) menyatakan bahwa pemimpin memiliki tugas utama secara fungsional dan struktural serta secara berkesinambungan pemimpin harus mampu menjaga dinamika organisasi agar tujuan yang telah ditetapkan bisa diwujudkan.

Pemimpin yang menjalankan tugas dengan mengerahkan segala kemampuan terbaiknya akan mengantarkan pegawai untuk memiliki prestasi kerja yang optimal. Kemampuan pemimpin untuk memengaruhi perilaku kerja pegawainya sesuai harapan organisasi menunjukkan pemimpin yang efektif. Bello (2012) menyatakan bahwa kinerja pegawai dalam sebuah organisasi sangat dipengaruhi oleh gaya dan kemampuan yang dimiliki oleh seorang pemimpin.

Dari sisi kinerja organisasi, kepemimpinan memberikan pengaruh yang signifikan terhadap produktivitas kinerja pegawai. Pegawai atau karyawan yang memiliki pemimpin dengan kemampuan lebih dan mampu mengendalikan organisasi dengan baik serta memiliki orientasi hasil akan meningkatkan produktivitas kerja pegawai dan organisasi. Khairizah dkk.

(2015) menyatakan bahwa peningkatan kinerja pegawai dan upaya mempercepat tujuan yang hendak dicapai organisasi sangat Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 239 ditentukan oleh gaya dan karakter pemimpin.

Kecakapan kepemimpinan dan komitmen pemimpin sebagai top leader dalam organisasi sangat memengaruhi kesinambungan pengembangan dan keberhasilan organisasi dalam jangka pendek maupun jangka panjang. Pemimpin yang memiliki kemampuan lebih diyakini dapat meminimalisir perbedaan dalam organisasi, menyamakan persepsi kerja, mengharmonisasi dan menjadi penggerak tumbuhnya kreatifitas atas seluruh kekuatan sumber daya dalam organisasi sehingga organisasi mampu bersaing dan sejajar dengan lainnya.

Posisi yang strategis dan menjadi peran sentral roda organisasi menjadikan kepemimpinan memiliki fungsi yang sangat luas. Fungsi tersebut diantaranya adalah

seorang pemimpin harus mampu mengajak, mengendalikan, mengarahkan dan membimbing pegawai **secara bersama-sama untuk mencapai tujuan** organisasi secara optimal dengan tetap mempertimbangkan kemampuan individu masing-masing.

Kepemimpinan dalam organisasi menjadi penting karena bisa dikatakan keberhasilan atau kegagalan dalam menjalankan organisasi menjadi **sangat ditentukan oleh kualitas kepemimpinan**. Robbins (2014) mendefinisikan kepemimpinan adalah " ... **the ability to influence a group toward the achievement of goals** ". Kepemimpinan diartikan sebagai kemampuan atau kesanggupan untuk memengaruhi kelompok guna mencapai tujuan yang ditetapkan.

Kata "kemampuan" merupakan kata kunci dari pendapat Robbins. Kepemimpinan adalah sebuah proses memengaruhi **perilaku individu dan kelompok** dalam organisasi baik formal maupun nonformal. Konsep hubungan ini akan menjadi urat nadi dalam implementasi fungsi kepemimpinan.

Jika **ada kelompok maka kepemimpinan akan hadir ditengah-tengah kelompok tersebut yang kemudian diharapkan untuk bisa mengarahkan dan menyatukan tujuan yang akan dicapai**. Lussier dan Achua (2013) memberikan pengertian kepemimpinan dengan konsep dua arah. Dengan kata lain bahwa pada proses memengaruhi bukan saja dari satu pihak yakni pemimpin memengaruhi anggota atau anak buah, tetapi sebaliknya juga yakni terjadi proses memengaruhi dari anggota kepada pimpinan atau dinamakan **Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263**.

ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id
Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 240 dua arah. Anggota sebagai pengikut dengan kemampuannya pada saat tertentu dan situasi yang tepat bisa membentuk kepemimpinan dengan memberikan masukan atau umpan balik terhadap pemimpinnya.

Pengaruh **yang demikian merupakan mekanisme** sebuah tahapan dari pemimpin mengkoordinasikan seluruh kebijakan dan gagasan, menerima atas ide dan gagasan serta mendapatkan motivasi anggota untuk mendorong terlaksananya ide dan gagasan melalui perubahan. **Kajian konsep kepemimpinan terutama pada fokus ilmu organisasi dan manajemen telah banyak memunculkan beberapa pendapat yang konstruktif**.

Kepemimpinan **memiliki keterkaitan yang tegas terhadap karakter perilaku individu seorang pemimpin**. Artinya, perilaku pemimpin akan terbentuk dan memiliki karakter tertentu pada saat dimana seseorang pemimpin menjalankan fungsi kepemimpinannya.

Sifat kolektifitas dalam kepemimpinan juga menjadi ciri dalam proses pengembangan organisasi seorang pemimpin.

Seluruh perilaku yang dimiliki oleh pemimpin akan memberikan dampak yang cukup luas tidak hanya bagi pribadinya sendiri akan tetapi mencakup keseluruhan pegawai dalam organisasi. Faktor lain yang juga ikut mendorong terciptanya prestasi kerja yang berkualitas adalah pemberian tunjangan kinerja sebagai bagian dari kompensasi terutama dalam organisasi publik. Kartika dkk.

(2016) menyatakan tunjangan kinerja adalah pendapatan tambahan selain gaji utama seorang pegawai yang dibayarkan sebagai reward atas hasil kinerja atau prestasi yang lebih dari seorang pegawai. Pemberian tunjangan kinerja pada organisasi pemerintah sejak tahun 2014 termasuk pada pegawai Kementerian Agama adalah bertujuan untuk meningkatkan prestasi kerja pegawai dan kinerja organisasi.

Tunjangan kinerja bagi Aparatur Sipil Negara (ASN) adalah wujud penghargaan finansial organisasi kepada pegawai atas prestasi kerja yang telah mereka lakukan. Pelaksanaan pemberian tunjangan kinerja kepada pegawai organisasi pemerintah diklasifikasikan menurut tugas, jabatan dan fungsi mereka berdasarkan grade (tingkat) yang ditetapkan. Dari grade inilah kemudian dirumuskan besaran tunjangan kinerja yang akan diterima pada pegawai. Jurnal Politico Vol.

2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 241 Tujuan lain pembayaran tunjangan kinerja adalah agar pegawai mampu bekerja dengan baik, berintegritas, disiplin, inovatif dan terus berusaha bekerja keras, sehingga organisasi memiliki kualitas personalia yang profesional.

Sumber daya manusia (SDM) yang berkualitas adalah kunci utama dalam mendorong kesuksesan organisasi jika dikelola dan dikendalikan dengan baik yang pengelolaannya dimulai sejak mereka dibutuhkan, dipekerjakan sampai dengan diberhentikan, termasuk memperhatikan tingkat kesejahteraannya. Pemberian kompensasi dengan tujuan kesejahteraan pegawai merupakan faktor yang memberikan kontribusi nyata dalam peningkatan prestasi kerja pegawai dalam organisasi.

Findarti (2016) menyatakan bahwa jika sebuah organisasi ingin memiliki budaya kerja yang baik, maka aset paling berharga yang harus dijaga dan dipelihara adalah kehandalan SDM. Terwujud atau tidaknya tujuan organisasi sebagian besar dan menjadi faktor utama adalah ditentukan oleh kualitas SDM. Upaya peningkatan SDM pada

organisasi menjadi kebutuhan yang kompetitif tidak hanya pada internal organisasi tetapi untuk meningkatkan daya saing antar organisasi.

Faktor-faktor yang menjadi pendorong peningkatan prestasi kerja pegawai, menjadi perhatian pemangku kebijakan organisasi, diantaranya pemberian tunjangan kinerja yang menjadi bagian dari kompensasi. Peningkatan prestasi kerja juga dipengaruhi oleh faktor motivasi kerja pegawai yang memadai. Faktor tersebut mencakup kecukupan kebutuhan eksternal maupun internal. Kebutuhan eksternal meliputi sandang, papan, pangan dan lingkungan kerja yang mendukung.

Adapun kebutuhan internal mencakup keinginan karyawan untuk mendapatkan pengembangan karier sesuai dengan kemampuan dan bisa memuaskan individu. Pegawai akan memberikan pengabdian terbaiknya dengan terus meningkatkan kemampuan kinerja yang efektif dan produktif banyak dipengaruhi oleh pemberian motivasi internal maupun eksternal.

Hasibuan (2013) memberikan pengertian motivasi adalah terwujudnya semangat bekerja seseorang akibat adanya kekuatan yang menggerakkan sehingga mereka mau bekerja penuh semangat, saling bekerja sama, mampu bekerja dengan efektif dan efisien serta menyadari sebagai satu kesatuan dalam upaya memperoleh kepuasan dalam bekerja. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 242 Motivasi dan kinerja pegawai memiliki keterkaitan secara langsung, apabila karyawan memiliki motivasi yang tinggi maka bisa dikatakan kinerjanya akan meningkat. Keberhasilan seseorang maupun organisasi dalam mewujudkan tujuan yang diharapkan secara positif sangat dipengaruhi oleh motivasi. Zameer dkk.

(2014) menyatakan bahwa kinerja karyawan sangat dipengaruhi secara signifikan oleh motivasi. Kinerja karyawan dalam pelaksanaan tugas dan kewajibannya banyak ditentukan oleh sejauh mana motivasi mampu menjadi pendorong individu mereka. Peningkatan motivasi kerja juga perlu diberikan dalam bentuk pembinaan untuk meningkatkan gairah dan produktivitas kerja karyawan serta meningkatkan suasana dan hubungan kerja yang baik antar pegawai.

Dengan demikian, berdasarkan kajian teoritis dan empiris di atas menjadi penegasan sekaligus tujuan melakukan penelitian, yaitu untuk menganalisa pengaruh

kepemimpinan sebagai pendorong prestasi kerja pegawai dan peningkatan tunjangan kinerja dan motivasi kerja pada Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang. Dengan jumlah ASN yang mencapai 400 orang (data Kemenag Lumajang 2018), Kepala Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang memiliki tanggung jawab yang besar sekaligus menjadi penggerak organisasi dalam menjalankan tugas dan fungsinya sebagai pemimpin dalam mewujudkan tujuan organisasi.

Kepemimpinan menjadi variabel eksogen dalam penelitian ini, sedangkan prestasi kerja, tunjangan kinerja dan motivasi kerja sebagai variabel endogen. Hipotesis dalam penelitian ini dirumuskan bahwa kepemimpinan berpengaruh terhadap prestasi kerja, tunjangan kinerja dan motivasi kerja. 2. Literatur Review 2.1 Kepemimpinan
Kepemimpinan adalah sebuah proses, yaitu proses memengaruhi atau memberi contoh.

Seseorang dengan kemampuan yang melekat pada dirinya sehingga mampu membimbing, menggerakkan dan mengarahkan orang lain agar mau dan mampu bersinergi dengan yang lain dalam sebuah kelompok untuk mencapai tujuan bersama
Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 243 dalam wadah organisasi, maka hal tersebut merupakan makna dasar dari kepemimpinan. Arti lainnya adalah bahwa seorang pemimpin dalam mewujudkan tujuan organisasi yang dipimpinnya perlu melaksanakan serangkaian aktifitas antara lain dengan mengajak dan mendorong anggota organisasi untuk terlibat secara aktif dengan langkah bersama mencapai tujuan.

Tercapai dan tidaknya tujuan organisasi jika dilihat dari konsep kepemimpinan adalah menjadi tanggungjawab seorang pemimpin. Siagian (2015) menyatakan bahwa seni memengaruhi orang lain (anak buah) sehingga mereka terpengaruh dan mematuhi dalam upaya mencapai tujuan organisasi disebut sebagai kepemimpinan, meskipun hal tersebut kadang tidak sesuai yang diharapkan secara pribadi.

Robbins (2014) menyatakan kepemimpinan adalah upaya seseorang dengan keahliannya mampu memengaruhi individu lain dan kelompok menuju tercapainya tujuan. Terry (2013) berpendapat bahwa kepemimpinan yang berhasil memerlukan pemahaman yang lebih terhadap persepsi orang-orang pada suasana tertentu. Kepemimpinan dinamakan sukses adalah jika seorang pemimpin mampu mengendalikan, mengkoordinasikan dan menggerakkan seluruh komponen dalam

organisasi termasuk SDM agar tercipta organisasi dengan daya saing yang kompetitif.

Organisasi dengan kepemimpinan yang baik akan memberikan dampak positif terhadap kinerja organisasi itu sendiri. Kepemimpinan yang dijalankan dengan wawasan yang luas dan memperhatikan kebutuhan organisasi termasuk bawahannya akan memberikan kepuasan kerja terhadap para pegawai. Darmawan dan Putri (2017) menyatakan bahwa gaya kepemimpinan mampu memberikan pengaruh yang positif terhadap kepuasan kerja pegawai.

Kepuasan kerja seorang pegawai secara langsung mengalami peningkatan apabila model kepemimpinan yang diterapkan pemimpin lebih diperhatikan dan diperkuat. Dengan kata lain, bahwa gaya kepemimpinan yang sesuai situasi organisasi secara langsung dapat memotivasi anggotanya sehingga anggota tersebut saat bekerja mendapatkan rasa kenyamanan dan ketenangan yang selanjutnya akan meningkatkan kepuasan kerja. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263.

ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id
Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 244 2.2
Tunjangan Kinerja Tunjangan Kinerja adalah pemberian penghasilan tambahan selain gaji pokok yang diberikan pada pegawai dari organisasi dalam upaya untuk meningkatkan prestasi kerja pegawai. Kartika dkk.

(2016) menyatakan tunjangan kinerja adalah pendapatan tambahan selain gaji utama seorang pegawai yang dibayarkan sebagai reward atas hasil kinerja atau prestasi yang lebih dari seorang pegawai. Konsep dasar tunjangan kinerja menurut Hadiansyah dkk. (2015), adalah penghasilan yang diperoleh oleh karyawan dengan memperhatikan tolok ukur tertentu atas capaian prestasi kerja, prosedur dan mekanisme serta azas kemanfaatan tunjangan. Tunjangan kinerja merupakan bagian dari kompensasi dalam organisasi.

Kompensasi dalam konteks ini adalah penghargaan (reward) baik dalam bentuk materi maupun non materi yang diberikan organisasi pada karyawan atas kontribusi positif mereka terhadap organisasi. Kompensasi menurut Handoko (2013), yaitu balas jasa organisasi dalam bentuk pemberian finansial kepada karyawan atas terlaksananya pekerjaan yang diberikan dengan target-target tertentu dan sekaligus untuk menumbuhkan motivasi pada diri karyawan dalam pelaksanaan tugas-tugas berikutnya.

Dengan kata lain, tunjangan kinerja merupakan pemberian jasa tambahan (benefit) dari organisasi yang diwujudkan dalam bentuk materi yang diberikan kepada karyawan atas

keberhasilan pelaksanaan tugas dan tanggungjawabnya. Tunjangan kinerja merupakan bentuk kompensasi selain upah atau gaji yang diterima karyawan yang masih aktif sesuai dengan pencapaian hasil kinerja terbaik pegawai yang bisa diukur **baik secara kualitas maupun kuantitas dalam pelaksanaan tugas dan** tanggungjawabnya.

Tunjangan kinerja pada organisasi pemerintah yang diberikan **pada Aparatur Sipil Negara (ASN)** ditempat mereka bekerja merupakan implementasi dari keberhasilan penerapan reformasi birokrasi yang dibayarkan atas dasar capaian prestasi kerja aparatur dan kinerja organisasi. Pengertian tunjangan kinerja menurut Wirawan (2015), berawal dari istilah tunjangan dan kinerja. Tunjangan memiliki makna Jurnal Politico Vol.

2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 245 keseluruhan tambahan penghasilan pada pegawai yang ditambahkan oleh organisasi, contohnya dana hari raya, dana prestasi kerja, fasilitas kendaraan kantor, pemberian konsumsi gratis pada makan siang, fasilitas bunga pada hutang yang ringan atau dibebaskan bunga pinjaman, dan asuransi kesehatan serta pemberian cuti untuk berlibur.

Kinerja diartikan dari penggalan kata kinetika energi kerja dengan persamaan makna bahasa Inggris yaitu performance, dimana kata ini di Indonesia memiliki arti performa. Tunjangan kinerja yang dibayarkan pada ASN menunjukkan kompensasi organisasi dalam bentuk materi dan berhubungan secara langsung terhadap kualitas prestasi kerja aparatur dan lembaga dengan tujuan agar pegawai bisa lebih mendarmabaktikan potensi dirinya secara maksimal dan dalam waktu yang lama pada organisasi (Tjahjono dan Riniarti, 2015).

Sejalan dengan reformasi birokrasi publik, pembayaran tunjangan kinerja yang dibayarkan pada ASN telah menunjukkan keberhasilan fungsi pelaksanaan tugas ASN dalam menjalankan reformasi birokrasi (Najoan dkk. 2018). Jumlah **besaran tunjangan kinerja yang diterima** pegawai dalam organisasi publik (instansi pemerintah) disesuaikan dengan kelas jabatan dan kinerjanya berdasarkan peraturan Kelas Jabatan dalam Peraturan MENPAN RB No. 34 Tahun 2011.

Kebijakan pembayaran tunjangan kinerja oleh pemerintah bagi seluruh ASN ini kemudian dijadikan acuan dasar bagi Kementerian Agama dalam pemberian tunjangan kinerja bagi seluruh ASN dilingkungan organisasi tersebut dengan mekanisme dan pengelompokan yang telah ditetapkan. Suci (2015) **menyatakan tunjangan kinerja adalah** bentuk pendapatan tambahan selain upah atau gaji atas dasar kemampuan dan

etos kerja yang dilakukan karyawan kepada organisasi. Pengukuran penghargaan ini tentu melalui proses yang panjang dan obyektif oleh organisasi.

Dengan demikian tambahan ini merupakan pemberian tambahan organisasi kepada pegawai berupa dana dan bentuk lainnya sebagai wujud balas jasa atas beban tugas yang sudah selesai dikerjakan berdasarkan tujuan, sasaran dan target organisasi serta sebagai penggerak motivasi pekerjaan-pekerjaan berikutnya dalam upaya meningkatkan prestasi kerja pegawai. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 246 2.3

Motivasi Kerja Faktor lain yang turut mendukung upaya organisasi mewujudkan tujuan yang ditetapkan adalah dengan memberikan motivasi pada pegawainya agar mau dan bersedia mengerahkan segala daya dan kekuatannya untuk bersama-sama mendarmabaktikan kemampuannya pada organisasi. Motivasi adalah keinginan yang muncul dari pribadi seseorang sehingga mereka tergerak untuk melakukan sesuatu.

Rivai (2014) menyatakan bahwa motivasi adalah keseluruhan tindakan atas dasar nilai-nilai individu seseorang yang bersifat spesifik yang kemudian dapat diwujudkan. Motivasi dalam organisasi yang memerlukan tingkat kepekaan terhadap penyelesaian tugas, merupakan faktor psikologis yang memiliki peran sentral dalam pencapaian target pekerjaan.

Faktor ini akan memberikan arah dan menghantarkan minat pegawai untuk memiliki rasa kepedulian yang tinggi terhadap pekerjaan, kepuasan bisa melaksanakan dan menyelesaikan tugas, rasa bertanggungjawab serta jiwa bekerja yang kompetitif. Motivasi merupakan segala hal yang kemudian menyebabkan, mendorong, mentransformasikan dan mengaktualisasikan perilaku individu dan kelompok supaya bisa menjalankan tugas dan pekerjaan dengan penuh semangat sehingga memperoleh output dan outcome yang maksimal (Hasibuan, 2013).

Motivasi dalam kajian organisasi publik dan bisnis menurut Siagian (2015), merupakan komponen yang paling mendasar dan wajib mendapat perhatian yang serius dari para puncak pimpinan. Hal tersebut dikarenakan empat pilar yang melatarbelakangi, yaitu: filosofi kehidupan manusia, problematika pemenuhan kebutuhan, kepuasan manusia atas pemenuhan kebutuhan yang tidak terbatas dan keragaman perilaku seseorang saat berinteraksi dalam organisasi.

Teori motivasi Maslow yang populer dan sering menjadi rujukan akademisi, menjelaskan

bahwa ada beberapa tahapan atau jenjang kebutuhan manusia (hierarki). Pertama, adalah kebutuhan dasar manusia **agar dapat bertahan hidup** yang mencakup kebutuhan makan, minum, menghirup udara, memiliki rumah, sandang dan papan. Memenuhi kebutuhan ini memberikan rangsangan bagi seseorang untuk berperilaku **Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263.**

ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 247 optimis dalam hidup dengan semangat bekerja yang tinggi. Kedua, kebutuhan manusia untuk mendapatkan keselamatan dan keamanan.

Kebutuhan ini dipersepsikan seseorang pada saat bekerja merasa aman dan memperoleh perlindungan dari ancaman kecelakaan saat bekerja. Ketiga, kebutuhan manusia secara sosial yang berhubungan dengan lingkungan seperti pertemanan, interaksi sosial, rasa ingin diperhatikan dan disayangi, afiliasi dan pergaulan pada lokasi kelompok kerja yang bisa diterima dengan baik. Keempat, kebutuhan manusia untuk mendapatkan pengakuan dan penghargaan.

Kebutuhan ini memiliki arti seseorang perlu mendapatkan pengakuan dan penghargaan dari sesama pegawai serta lingkungan sekitarnya atas hasil kinerja yang dilakukan, dan kelima, kebutuhan aktualisasi diri. Kebutuhan ini dilakukan seseorang setelah mengeluarkan segala daya kemampuan terbaiknya melalui keterampilan, keahlian **dan potensi yang dimiliki** dan mendapatkan **prestasi kerja yang optimal** serta memuaskan (Maslow, 2017).

Dengan demikian **dapat diambil kesimpulan bahwa motivasi** adalah serangkaian kegiatan yang dapat menumbuhkan dan menggerakkan segala nilai-nilai **dalam diri seseorang yang** kemudian diwujudkan dalam bentuk perilaku individu manusia. 2.4 Prestasi Kerja Pegawai yang bekerja dimanapun tempatnya akan berusaha semaksimal mungkin untuk memperoleh **hasil kerja yang optimal** atau disebut juga sebagai prestasi kerja. **Prestasi kerja adalah hasil kerja** terbaik yang disuguhkan karyawan pada organisasi atas pelaksanaan tugas sehari-hari.

Hasibuan (2013), **menyatakan bahwa prestasi kerja** merupakan segala sesuatu yang dihasilkan karyawan atau pegawai berdasarkan beban tugas dan tanggungjawab yang diterimanya atas dasar kesungguhan, kemampuan, daya ingat, keterampilan dan waktu yang tersedia **dalam menyelesaikan tugas dan** tanggungjawabnya. Pengukuran prestasi kerja pegawai umumnya dilakukan dengan memberikan penilaian dan evaluasi secara sistematis dan terukur.

Kebijakan organisasi pada bagian kepegawaian umumnya yang akan mengatur dan memiliki kewenangan untuk melakukan penilaian prestasi kerja secara integratif dan obyektif. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 248 Suasana kerja akan terus kondusif dan kompetitif serta pegawai merasa menjadi bagian penting dalam organisasi jika proses penilaian prestasi kerja dilaksanakan dengan kaidah yang lazim dan obyektif.

Organisasi berskala apapun harus mempunyai instrumen penilaian prestasi kerja pegawai sehingga hak dan kewajiban pegawai serta evaluasi kinerjanya dengan mudah dilakukan pengendalian secara adil dan proporsional. Beberapa faktor dalam penilaian prestasi kerja menurut Heidjrachman dan Husnan (2014), antara lain adalah kuantitas kerja, kualitas kerja, keandalan, inisiatif, kerajinan, sikap dan kehadiran.

Kuantitas kerja adalah penilaian hasil kerja yang tidak semata karena pekerjaan diselesaikan sesuai waktu yang ada, tetapi perlu diperhatikan seberapa cepat pekerjaan dapat diselesaikan. Kualitas kerja diukur berdasarkan standart operasional prosedur (SOP) yang tetap dan terukur melalui kepatuhan aturan, kedisiplinan penyelesaian kerja, ketelitian dan kerapian kerja.

Kehandalan adalah kemampuan atau tidaknya pegawai dalam memenuhi seluruh perintah organisasi, mengambil inisiatif, kehati-hatian dalam pekerjaan, inovasi dan kerjasama dalam menyelesaikan tugas. Inisiatif adalah kemampuan pegawai dalam mengidentifikasi masalah, ketajaman korektif, kemampuan memberikan saran dan solusi demi perbaikan dan peningkatan kinerja organisasi. Kerajinan pegawai menunjukkan tingkat kesadaran pegawai dalam menjalankan tugas rutin tanpa harus diperintah atau diawasi.

Sikap adalah perilaku individu yang ditampilkan selama berinteraksi dalam organisasi baik sesama pegawai, dengan pimpinan maupun perilaku diluar kantor. Aspek kehadiran adalah penilaian bagaimana pegawai memanfaatkan jam kerja organisasi sebagaimana yang sudah ditetapkan. Faktor-faktor tersebut telah menunjukkan secara bersamaan turut memengaruhi prestasi kerja pegawai.

Notoatmodjo (2015) dalam pendapatnya membagi penilaian prestasi kerja menjadi dua metode, yaitu metode penilaian yang berorientasi pada pekerjaan yang telah dilaksanakan dan yang akan dilaksanakan. Orientasi penilaian prestasi kerja masa lalu adalah melihat kinerja pegawai yang telah dicapai selama ini dengan target yang

ditetapkan sebagai bahan evaluasi pengambilan kebijakan kinerja berikutnya.

Penilaian dengan metode waktu akan datang menekankan pada ketepatan tugas dan tanggungjawab yang akan diberikan dan sedang berlangsung [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id](#) Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran [Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) 249 serta untuk membuat perencanaan [prestasi kerja pegawai dalam](#) jangka menengah dan panjang.

Dengan demikian dapat dijelaskan [bahwa prestasi kerja adalah](#) seluruh hasil yang dicapai oleh pegawai selama bekerja dalam organisasi. Untuk dapat melihat sejauhmana prestasi kerja pegawai maka diperlukan evaluasi atau penilaian prestasi kerja yang tidak hanya dari aspek SDM, tetapi juga meliputi lingkungan kerja, motivasi kerja karyawan, kepemimpinan, pemberian imbalan atau insentif dan masih banyak yang lainnya.

METODOLOGI Pendekatan penelitian dalam menganalisis data adalah metode kuantitatif. Jenis metode ini digunakan karena data yang diperoleh dan hasil survei penelitian bersifat data primer yang bersumber dari responden pegawai dilingkungan Kementerian Agama Lumajang.

Populasi penelitian ini adalah [Aparatur Sipil Negara \(ASN\)](#) yang menduduki jabatan struktural, fungsional tertentu dan umum pada 6 satker dan 21 Kecamatan dengan jumlah 153 responden. Seluruh populasi dalam penelitian ini menjadi sampel dengan target responden yang mengembalikan kuesioner di atas 90 persen dan semua data bisa diolah.

Untuk menguji hipotesis ini alat yang dipakai adalah adalah Structural Equation Modeling (SEM). Perhitungan analisis dilakukan dengan software AMOS versi 20. Variabel independen penelitian ini adalah kepemimpinan sedangkan tunjangan kinerja, motivasi kerja dan prestasi kerja sebagai variabel dependen. Tabel 1 berikut adalah variabel dan indikator yang ada dalam model hipotesis. Tabel 1.

Variabel dan Indikator Penelitian Variabel Indikator Kepemimpinan Bersifat adil Menciptakan rasa aman Sumber inspirasi Bersikap menghargai Tunjangan kinerja [Nilai dan kelas jabatan](#) Tunjangan Intensif Fasilitas Motivasi kerja Fisiologis Penghargaan Sosial Aktualisasi diri [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id](#) Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 250 Prestasi kerja Kualias kerja Inisiatif Disiplin Pengetahuan HASIL PENELITIAN Hasil penelitian menunjukkan bahwa kuesioner yang didistribusikan pada pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang sebagai populasi penelitian memiliki tingkat kontribusi cukup tinggi dalam pengembalian kuesioner yang mencapai 140 dari 153 responden (91,5%).

Selanjutnya keseluruhan data diolah untuk pengujian penelitian ini. Deskripsi responden menunjukkan data yang variatif. Pertama, jenis kelamin responden mayoritas laki-laki sejumlah 67,9 % (95 orang) dan perempuan 32,1% (45 orang). Kedua, usia responden mayoritas berkisar antara umur 41 – 50 tahun sejumlah 45,7% (64 orang).

Ketiga, status perkawinan responden mayoritas sudah kawin yang mencapai 95,8 % (134 orang). Keempat, pendidikan terakhir mayoritas sarjana (S1) sejumlah 45,7% (64 orang). Kelima, lamanya bekerja mayoritas responden sudah bekerja lebih dari 20 tahun dengan total 33,6% (47 orang).

Keenam, posisi jabatan sebagian besar Jabatan Fungsional Tertentu (JFT) sebanyak 27,9% (39 orang). Hubungan struktural pada keempat variabel ini terbagi menjadi dua model. Model pertama adalah measurement model (model pengukuran) dan kedua adalah structural model (model struktural).

Pada bagian model pengukuran akan dihitung besar loading factor, composite reliability dan average variance extracted (AVE) sebagai pengukur validitas dan reliabilitas konstruk. Tabel 2 berikut menunjukkan validitas dan reliabilitas konstruk penelitian ini. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 251 Tabel 2. Validitas dan Reliabilitas Konstruk Variabel Indikator Loading Factor Composite Reliability Average Variance Extracted (AVE) Kepemimpinan Bersifat adil 0.832 0.889 0.668 Menciptakan rasa aman 0.831 Sumber inspirasi 0.821 Bersikap menghargai 0.784 Tunjangan kinerja Nilai dan kelas jabatan 0.709 0.801 0.503 Tunjangan 0.768 Intensif 0.729 Fasilitas 0.623 Motivasi kerja Fisiologis 0.762 0.798 0.500 Penghargaan 0.580 Sosial 0.772 Aktualisasi diri 0.699 Prestasi kerja Kualias kerja 0.661 0.754 0.437 Inisiatif 0.624 Disiplin 0.573 Pengetahuan 0.771 Loading factor pada seluruh indikator berkisar 0,573 - 0,832 adalah lebih dari 0,50 menerangkan adanya validitas konstruk yang baik.

Koefisien composite reliability pada kisaran adalah 0,754 - 0,889 lebih dari 0,70 dan average variance extracted (AVE) pada kisaran 0,437 - 0,668 adalah lebih besar dari 0,50 telah menjelaskan adanya reliabilitas konstruk yang cukup baik. Selain itu reliabilitas konstruk juga dinilai dari discriminant validity. Tabel 3 berikut menunjukkan discriminant validity penelitian ini. Tabel 3.

Discriminant Validity Variabel Kepemimpinan Tunjangan kinerja Motivasi kerja Prestasi kerja Kepemimpinan (0,817) Tunjangan kinerja 0,351 (0,709) Motivasi kerja 0,169 0,480 (0,707) Prestasi kerja 0,519 0,575 0,575 (0,661) Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 252 Cara menghitung Discriminant validity adalah dengan membandingkan harga akar AVE dari sebuah konstruk dengan koefisien korelasi terhadap variabel lainnya. Sebagai contoh pada kepemimpinan nilai akar AVE adalah 0,817 adalah lebih besar dari koefisien korelasi terhadap variabel lainnya yang berkisar 0,169 – 0,519 sehingga konstruk ini mempunyai discriminant validity baik.

Demikian pula hasil analisis terhadap variabel lainnya juga memberikan kesimpulan adanya discriminant validity yang baik. Gambar 1 menunjukkan konstruk model hipotesis penelitian ini. Gambar 1. Model Hipotesis Fit model pada analisis ini termasuk baik. Hasil uji chi square adalah tidak signifikan $\chi^2 = 123,059; p = 0,051$) menerangkan bahwa matrik kovarian pada data adalah tidak berbeda dengan matriks kovarian dalam model. Indeks-indeks fit model lainnya juga memenuhi.

Indeks GFI dan AGFI sebesar 0,901 dan 0,864 berada dalam status baik dan marginal karena berada dalam kisaran 0,800-0,900 (Hair dkk., 2010). Indeks Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 253 CFI dan TLI sebesar 0,973 dan 0,967 berada dalam status baik karena bernilai lebih dari 0,95. Sedangkan nilai RMSEA sebesar 0,042 berstatus baik karena bernilai kurang dari 0,08. Hasil uji koefisien jalur dari kepemimpinan terhadap tunjangan kinerja adalah signifikan $p < 0$ unjangan kinerja bagi karyawan lebih mudah terkelola jika pimpinan organisasi profesional menjalankan tugasnya. Motivasi kerja yang meningkat secara signifikan telah dijelaskan oleh tunjangan kinerja ($\beta = 0,4; p < 0,001$).

Perubahan prestasi kerja dipengaruhi secara signifikan oleh tiga faktor yaitu kepemimpinan 2; $\beta=0,262$; dan motivasi kerja $p<0,001$). Pada Tabel 4 berikut dijelaskan hasil uji koefisien jalur penelitian ini. Tabel 4. Hasil Uji Koefisien Jalur Hubungan Koefisien Jalur C.R P Status Kepemimpinan ==> Tunjangan kinerja 0,351 3,456 <0,001 Signifikan Tunjangan kinerja ==> Motivasi kerja 0,480 4,313 <0,001 Signifikan Kepemimpinan ==> Prestasi kerja 0,362 3,729 <0,001 Signifikan Tunjangan kinerja ==> Prestasi kerja 0,262 2,291 <0,022 Signifikan Motivasi kerja ==> Prestasi kerja 0,388 3,440 <0,001 Signifikan

DISKUSI PEMBAHASAN Hasil pemodelan menerangkan peranan penting pada kepemimpinan dalam meningkatkan prestasi kerja melalui peningkatan perencanaan pemberian tunjangan kinerja dan penguatan motivasi. Kepemimpinan **secara signifikan berpengaruh terhadap** tunjangan kinerja.

Kemudian tunjangan kinerja secara signifikan berpengaruh pada peningkatan motivasi kerja. Oyewunmi dkk. (2015) menyatakan bahwa kepemimpinan dengan kecerdasan emosional **akan memberikan dampak yang** luas diantaranya adalah dapat mengelola masalah pendanaan, secara khusus adalah tunjangan kinerja. Broye dkk.

(2017) menyatakan pula bahwa kepemimpinan dengan kemampuan tata kelola yang baik akan berpengaruh pada pengelolaan dan perencanaan anggaran yang lebih baik. Kontribusi dari tunjangan kinerja terhadap motivasi kerja sejalan dengan hasil **Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.**

Gumanti **Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang** 254 penelitian Puluhulawa (2013) dan Arief (2018). Tunjangan kinerja yang didapatkan oleh karyawan akan berdampak pada tingkat ekonomi keluarganya. Besaran tunjangan ini terus dikaji agar dapat memberikan efek yang lebih baik bagi peningkatan motivasi kerja.

Model hipotesis yang ada pada penelitian ini menerangkan bahwa antara kepemimpinan dengan prestasi kerja pegawai memiliki hubungan langsung yang signifikan. Prestasi kerja pegawai yang lebih tinggi **lebih banyak berasal dari** kelompok pegawai yang merasakan adanya kepemimpinan yang cocok dengan harapan para pegawai. Hakekat kepemimpinan adalah kemampuan seseorang dalam mengarahkan, mengawasi dan mendorong anggotanya untuk saling bekerjasama mencapai tujuan yang diinginkan.

Artinya bahwa sukses tidaknya mewujudkan tujuan organisasi sangat tergantung sejauhmana peran pemimpinannya. Terry (2013) menjelaskan bahwa anggota sebagai konstituen organisasi pada tingkat situasi tertentu akan **memengaruhi kesuksesan pemimpin. Maju dan berkembangnya sebuah organisasi tidak bisa dilepaskan dari peran**

seorang pemimpin.

Kualitas kepemimpinan akan mendorong keberhasilan organisasi dengan segala upaya yang dilakukan. Kepemimpinan mempunyai empat indikator yang berkontribusi tinggi dalam mengukur kepemimpinan. Secara substansial kepemimpinan dijelaskan oleh indikator bersifat adil dan rasa aman, karena loading factor terbesar ada pada kedua indikator ini.

Kepemimpinan yang baik dicerminkan oleh besarnya keadilan yang diberikan pimpinan pada pegawai dan kuatnya rasa aman saat melakukan aktifitas kerja. Pada bagian lain, berdasarkan besar loading factor keempat indikator kepemimpinan ini, ada dua indikator utama yaitu bersifat adil dan menciptakan rasa aman. Dengan kata lain, kualitas kepemimpinan dinilai tinggi atau rendah sangat tercermin pada rendah atau tingginya respon yang terukur pada kedua indikator tersebut.

Berdasarkan analisis deskriptif pada perbandingan antar indikator berdasarkan rata-rata ada dua indikator yang relatif tinggi yaitu sumber inspirasi dan bersikap menghargai. Sedangkan indikator bersifat adil dan menciptakan rasa aman adalah relatif rendah.

Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 255 Figur seorang pemimpin sangat dibutuhkan dalam organisasi termasuk pada Kantor Kementerian Agama, karena tercapainya tujuan organisasi sebagian besar ditentukan oleh gaya kepemimpinan yang ada. Pemimpin harus mampu menciptakan iklim organisasi yang sehat dengan mengedepankan azas demokrasi dan mengajak para bawahannya agar mampu menjalankan tugas dengan saling bekerja sama untuk saling melengkapi.

Peran pemimpin dalam mengatur dan mengendalikan jalannya roda organisasi berdasarkan perencanaan dan kepatuhan terhadap aturan yang mengikat menjadikan kehadiran pemimpin ditengah-tengah organisasi sangat dibutuhkan terutama dalam mengantarkan terwujudnya visi dan misi organisasi. Sumber inspirasi dan bersikap menghargai yang terdeskripsi tinggi tetapi bukan menjadi indikator utama pengukur kepemimpinan.

Kondisi yang baik ini bisa terjadi karena pegawai bisa melihat apa yang dilakukan pimpinannya dan menjadi contoh serta sumber inspirasi. Sedangkan sikap menghargai dinilai baik karena dalam aktifitas nyata yang ada di Kantor Kementerian Agama ini

pemimpin selalu menghargai setiap hasil kinerja dan pemimpin menyadari bahwa setiap pegawai memiliki gaya kerja yang berbeda.

Sifat adil serta menciptakan rasa aman masih terdeskripsi rendah, sehingga kedua indikator ini perlu ditingkatkan. Beberapa hal yang seharusnya dilakukan **pada masa yang akan data** agar indikator keadilan dan rasa aman bisa meningkat semakin baik antara lain adanya diklat pimpinan yang melatih sifat dan karakter seorang pemimpin, adanya pembagian job desk yang jelas dan terstruktur pada tiap-tiap seksi/satker, memberikan penyadaran pada pemimpin bahwa tujuan organisasi dapat tercapai apabila bisa bersikap adil dalam segala aspek pekerjaan, dan penyadaran tentang fungsi pemimpin sebagai pelindung dan memberi rasa aman pada tugas yang diamanatkan pada bawahan.

Pretasi kerja pada indikator kualitas kerja serta tingkat pengetahuan pegawai masih terdeskripsi rendah, sehingga kedua indikator ini perlu ditingkatkan. Beberapa hal yang seharusnya dilakukan **pada masa yang akan datang** agar indikator kualitas kerja bisa meningkat semakin baik antara lain penentuan job desk yang jelas dan sesuai **Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.**

Gumanti **Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang** 256 dengan potensi pegawai, pembagian pegawai pada tiap-tiap seksi/satker yang merata sesuai dengan kebutuhan / tingkat pekerjaan yang ada serta adanya pengawasan rutin oleh pimpinan terhadap kinerja pegawai. Peningkatan pengetahuan pegawai dapat dilakukan melalui kesempatan yang lebih luas untuk mengikuti diklat, bimtek, workshop, sosialisasi dan sejenisnya secara rutin dan berkelanjutan. Pimpinan dapat membimbing pegawai dalam memahami prosedur penyelesaian tugas.

Hasil analisis pemodelan dijelaskan bahwa prestasi kerja tinggi dicerminkan oleh tingginya inisiatif yang dimiliki karyawan dan kualitas kerja yang bagus. Peranan pimpinan sangat diperlukan dalam mendorong prestasi kerja pegawai, khususnya dalam membangun karakter pegawai yang berinisiatif tinggi. Setiap unit kerja sangat membutuhkan pimpinan dengan kepemimpinan yang adil karena hal ini dapat menimbulkan kharisma yang tinggi pada pegawai.

Model hipotesis penelitian ini telah menerangkan bahwa tunjangan kinerja dan prestasi kerja pegawai memiliki hubungan langsung yang signifikan. Prestasi kerja pegawai yang lebih tinggi **lebih banyak berasal dari** kelompok pegawai yang merasakan ketercukupan tunjangan kinerja yang mereka terima. **Tunjangan kinerja adalah pendapatan tambahan**

selain gaji yang rutin dan diberikan organisasi kepada pegawainya atas dasar keberhasilan dalam menyelesaikan tugas dan upaya organisasi meningkatkan kesejahteraan berbasis kinerja. Tunjangan kinerja jika dilihat dari sisi organisasi bisnis didefinisikan juga sebagai kompensasi.

Pemberian kompensasi adalah cara perusahaan memberi penghargaan atas prestasi kerja serta untuk meningkatkan kesejahteraan karyawan. Disamping itu diharapkan juga pemberian kompensasi mampu mendorong tumbuh kembangnya organisasi yang lebih baik. Tjahjono dan Riniarti (2015) menyatakan bahwa tunjangan kinerja diberikan bertujuan agar pegawai bisa lebih mendarmabaktikan potensi dirinya secara maksimal dan dalam waktu yang lama pada organisasi. Penelitian ini menunjukkan seluruh indikator berkontribusi cukup tinggi dalam mengukur tunjangan kinerja.

Secara substansial tunjangan kinerja dijelaskan oleh indikator tunjangan, karena loading factor terbesar ada pada indikator ini. Persepsi *Jurnal Politico Vol. 2 September 2018* Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 257 tinggi terhadap tunjangan kinerja karyawan dicerminkan oleh tingginya persepsi terhadap tunjangan yang diterima karyawan.

Pada bagian lain, berdasarkan besar loading factor keempat indikator tunjangan kinerja ini, ada tiga indikator utama yaitu besar tunjangan, besar insentif serta nilai dan kelas jabatan. Dengan kata lain, tunjangan kinerja yang diterima pegawai akan dipersepsi tinggi atau rendah akan tercermin pada adanya respon positif atau negatif terhadap ketiga indikator tersebut.

Berdasarkan hasil analisis deskriptif, perbandingan antar indikator berdasarkan rata-rata ada dua indikator yang relatif tinggi yaitu besar tunjangan serta nilai dan kelas jabatan. Sedangkan besar insentif dan fasilitas yang diterima adalah relatif rendah. Nilai dan kelas jabatan serta besar tunjangan yang terdeskripsi tinggi dan menjadi salah satu indikator utama pengukur tunjangan kinerja karena pegawai merasa pemberian tunjangan kinerja di Kemenag lebih tinggi daripada instansi lain. Besar tunjangan kinerja pegawai bisa diterimakan rutin tiap bulan seperti gaji.

Tunjangan yang dinilai besar oleh pegawai bisa dimanfaatkan betul terutama untuk purna tugas. Besaran nilai tunjangan yang berbeda telah mencerminkan keadilan karena beban tugas yang tidak sama. Besar insentif yang diterima serta fasilitas yang disediakan atau digunakan pegawai masih terdeskripsi rendah, sehingga kedua indikator ini perlu ditingkatkan.

Organisasi Kementerian Agama di Lumajang membutuhkan suatu sistem yang menunjang transparansi dan pemerataan nilai pemberian insentif pada semua pegawai dan penambahan anggaran pada pos ini. Sedangkan pemberian fasilitas yang sesuai dengan posisi atau jabatan dapat ditingkatkan melalui optimalisasi perencanaan yang bias menunjang pemenuhan fasilitas kerja.

Tunjangan kinerja di lingkungan Kementerian Agama, memiliki makna yang sama dengan pemberian kompensasi yang ditujukan pada ASN berdasarkan grade masing-masing atas hasil kerja yang telah dilaksanakan dan diberlakukan sejak tahun 2014 dengan nilai pembayaran baru 65 % dari pagunya 100%. Tunjangan kinerja yang dibayarkan pada pegawai memiliki harapan agar seluruh ASN meningkatkan prestasi kerjanya.

Kontribusi dari tunjangan kinerja berfungsi sebagai faktor pendorong prestasi kerja pegawai. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 258 Model hipotesis penelitian ini juga menunjukkan bahwa motivasi kerja dan prestasi kerja pegawai terdapat hubungan langsung yang signifikan.

Kelompok pegawai dengan motivasi kerja lebih tinggi akan mendorong terbentuknya prestasi kerja pegawai yang lebih baik. Motivasi adalah keinginan yang maksimal dengan mendorong pribadinya untuk bisa mewujudkan tujuan organisasi dan memuaskan berbagai pihak (Robins dan Mary, 2014). Pemimpin yang baik adalah yang mampu melihat dan memahami perilaku anggotanya sehingga bisa menemukan celah untuk memberikan motivasi sampai akhirnya tujuan organisasi tercapai. Zameer dkk. (2014) menyatakan bahwa secara signifikan motivasi berpengaruh terhadap kinerja pegawai.

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa motivasi pegawai pada suatu organisasi dapat memengaruhi hasil kinerja pegawai. Motivasi kerja mempunyai empat indikator dimana seluruh indikator berkontribusi cukup tinggi dalam mengukur motivasi kerja. Secara substansial motivasi kerja dijelaskan oleh indikator sosial, karena loading factor terbesar ada pada indikator ini.

Dengan kata lain, motivasi kerja akan kuat atau lemah sangat tercermin pada rendah atau tingginya respon yang terukur pada indikator tersebut. Motivasi kerja tinggi dicerminkan oleh tingginya pemenuhan akan kebutuhan sosial karyawan seperti

peluang membuka hubungan baik dan luas dengan masyarakat, rekan kerja dan pengakuan status sosial di tengah-tengah masyarakat.

Berdasarkan analisis deskriptif pada perbandingan antar indikator berdasarkan rata-rata, ada dua indikator yang relatif tinggi yaitu fisiologis dan sosial. Sedangkan penghargaan dan aktualisasi diri adalah relatif rendah. Kebutuhan fisiologis dan sosial yang terdeskripsi tinggi juga menjadi salah satu indikator utama pengukur motivasi kerja karena pemberian penghargaan secara fisik (fasilitas dan tunjangan) serta adanya pengakuan terhadap hasil kinerja pegawai memberikan energi positif terhadap kepada pegawai untuk bekerja.

Adanya persepsi di masyarakat yang mencerminkan bahwa seorang ASN adalah public figure yang patut dicontoh dan disegani masyarakat. Adanya rasa percaya diri bagi seorang ASN untuk bersosialisasi dan menjalin hubungan dimana saja. [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.](#)

Gumanti [Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) 259 Motivasi menjadi komponen mendasar dalam kajian perilaku organisasi. Pegawai dan pimpinan harus memiliki motivasi yang kuat sehingga mampu terbangun komitmen yang positif bagi pengembangan kinerja organisasi. Ide dan gagasan dalam berorganisasi akan tumbuh positif apabila motivasi menjadi bagian dari [perilaku individu dan kelompok](#) dalam organisasi.

Termasuk pada [lingkungan Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#). Penghargaan dan aktualisasi diri masih terdeskripsi rendah, sehingga kedua indikator ini perlu ditingkatkan. Beberapa hal yang seharusnya dilakukan [pada masa yang akan data](#) agar indikator penghargaan dan aktualisasi diri bisa meningkat semakin baik antara lain adanya pengakuan dan peningkatan kepedulian organisasi terhadap hasil kinerja pegawai, memberikan peluang yang sama dan terbuka kepada semua pegawai untuk mengembangkan kemampuan dan pengetahuan dan melibatkan secara aktif pada pegawai dalam kegiatan kantor yang bersifat lintas sektor.

Prestasi kerja mempunyai empat indikator dimana seluruh indikator berkontribusi cukup tinggi dalam mengukur prestasi kerja. Secara substansial prestasi kerja dijelaskan oleh indikator pengetahuan, karena loading factor terbesar ada pada indikator ini. Prestasi kerja tinggi dicerminkan oleh tingginya pengetahuan yang dimiliki karyawan.

Pada bagian lain, berdasarkan besar loading factor keempat indikator prestasi kerja ini, ada dua indikator utama yaitu tingkat pengetahuan dan kualitas kerja. Dengan kata lain,

prestasi kerja pegawai dinilai tinggi atau rendah sangat tercermin pada rendah atau tingginya respon yang terukur pada kedua indikator tersebut. Berdasarkan hasil analisis deskriptif, perbandingan antar indikator berdasarkan rata-rata ada dua indikator yang relatif tinggi yaitu tingkat inisiatif dan disiplin.

Sedangkan kualitas kerja dan pengetahuan yang dimiliki adalah relatif rendah. Tingkat inisiatif dan disiplin yang dimiliki oleh pegawai terdeskripsi baik sehingga komponen ini yang mendukung tingginya prestasi kerja di lingkungan Kementerian Agama Kabupaten Lumajang.

Tingkat inisiatif dan disiplin pegawai yang terdeskripsi tinggi dan menjadi salah satu indikator utama pengukur prestasi kerja karena pemberian motivasi secara [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A. Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) 260 rutin kepada karyawan serta adanya peluang dan kepercayaan kepada pegawai untuk mengambil keputusan kerja [secara efektif dan efisien](#).

Sedangkan kedisiplinan tinggi karena adanya penerapan dari PP Nomor 58 Tahun 2011 yang mengatur tentang waktu kerja dan sanksi bagi pegawai. Pemberlakuan absen dengan finger print sehingga pegawai susah untuk menduplikat absensinya. Absensi menjadi ukuran pemberian tunjangan kinerja dan uang makan. Kualitas kerja serta tingkat pengetahuan pegawai masih terdeskripsi rendah, sehingga kedua indikator ini perlu ditingkatkan.

Beberapa hal yang seharusnya dilakukan [pada masa yang akan datang](#) agar indikator kualitas kerja bisa meningkat semakin baik antara lain penentuan job desk yang jelas dan sesuai dengan potensi pegawai, pembagian pegawai pada tiap-tiap seksi/satker yang merata sesuai dengan kebutuhan / tingkat pekerjaan yang ada serta adanya pengawasan rutin oleh pimpinan terhadap kinerja pegawai.

Sedangkan peningkatan pengetahuan pegawai dapat dilakukan melalui kesempatan yang lebih luas untuk mengikuti diklat, bimtek, workshop, sosialisasi dan sejenisnya secara rutin dan berkelanjutan. Harapan untuk menjadi kantor dengan kinerja organisasi yang handal membutuhkan ketersediaan pegawai dengan prestasi kerja yang tinggi. Prestasi kerja tinggi pada pegawai secara tidak langsung akan menunjang kinerja organisasi yang lebih baik sebagai bagian dari dampak tuntutan reformasi birokrasi terhadap layanan publik yang semakin meningkat.

Prestasi [kerja pada Kantor Kementerian](#) Agama, adalah perwujudan ASN yang telah

melaksanakan tugas secara rutin dengan target yang maksimal. Pengukuran prestasi kerja ASN secara berkala dilakukan oleh organisasi melalui penilaian Sasaran Kinerja Pegawai (SKP) pada akhir tahun anggaran. Penilaian SKP menjadi evaluasi terhadap kinerja pegawai untuk tahun berjalan dan yang akan datang serta menjadi dasar pengambilan kebijakan terhadap pengembangan karir sekaligus pengukuran kualitas kerja pegawai.

Dari evaluasi tersebut diharapkan organisasi dapat melihat keterbatasan dan kelemahan yang sekaligus dijadikan bahan solusi untuk peningkatan kualitas personalia (SDM) dan tingkat kedisiplinan pegawai. Kualitas kinerja pegawai yang [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.](#)

Gumanti [Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) 261 handal secara tidak langsung akan memengaruhi produktifitas, efektifitas dan kualitas layanan organisasi. KESIMPULAN DAN SARAN Sejumlah temuan didapatkan dalam hasil penelitian ini. Ada hubungan terstruktur antara kepemimpinan terhadap tunjangan kinerja, motivasi kerja dan prestasi kerja.

Motivasi kerja berkontribusi paling besar terhadap prestasi kerja. Peningkatan prestasi kerja sangat ditentukan oleh tingginya motivasi kerja yang bisa dicapai karyawan. Prestasi kerja tinggi membutuhkan sejumlah faktor pendukung yaitu kepemimpinan, [tunjangan kinerja dan motivasi kerja](#). Indikator inisiatif dan pengetahuan berkontribusi lebih besar dalam mengukur prestasi kerja.

Prestasi kerja karyawan yang tinggi lebih tergambar dari tinggi daya inisiatif karyawan dan luasnya pengetahuan tentang pekerjaan yang menjadi tanggungjawabnya. Penelitian ini memberikan kontribusi praktis yang bisa dipergunakan sebagai bahan masukan dan pertimbangan [bagi Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) berkenaan dalam upaya meningkatkan prestasi kerja melalui [tunjangan kinerja dan motivasi kerja](#).Tunjangan [kinerja dan motivasi kerja](#) adalah elemen penting untuk meningkatkan secara langsung prestasi kerja.

Tunjangan kinerja dan motivasi kerja juga mempunyai peranan penting yang bersifat tidak langsung bagi pegawai di [Kementerian Agama Kabupaten Lumajang](#) untuk mendorong prestasi kerja. Motivasi kerja pegawai adalah kunci utama peningkatan prestasi kerja dan didukung oleh kepemimpinan organisasi. [Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.](#)

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 262 DAFTAR PUSTAKA Arief, S. 2018. Effect Of Organizational Culture And Benefit Performance of Commitment, Motivation And Performance of Employees Province Department of Marine and Fisheries South Sulawesi. IOSR Journal of Business and Management. Vol. 20 (2):15-23. Bello, S.M. 2012. Impact of Ethical Leadership on Employee Job Performance.

International Journal of Business and Social Science. Vol. 3 (11): 228-236. Broye, G., Francois, A. dan Moulin, Y. 2017. The cost of CEO duality: Evidence from French leadership compensation. European Management Journal. Vol.35: 336-350. Dermawan, A. dan Putri, M.A. 2017. Pengaruh Gaya Kepemimpinan terhadap Komitmen Organisasi Melalui Kepuasan Kerja Sebagai Variabel Intervenin. Akuntabilitas:Jurnal Ilmu Akuntansi. Vol. 10 (1): 1-18.

Findarti, F.R. 2016. Pengaruh Pengembangan Sumber Daya Manusia terhadap Kinerja Pegawai Pada Kantor Badan Kepegawaian Daerah Provinsi Kalimantan Timur. eJournal Ilmu Administrasi Bisnis Fisip-Unmul. Vol. 4 (4): 937-946. Hadiansyah, C.F. 2015. Pengaruh Tunjangan Kinerja Terhadap Prestasi Kerja Pegawai di Pusat Pengembangan dan Pemberdayaan Pendidik dan Tenaga Kependidikan IPA (P4TK IPA) Bandung, Jurnal Administrasi Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia, Vol. 3(2): 1-9. Hair, J.F., Anderson, R.E., Tatham, R.L. dan Black, W.C. 2010. Multivariate Data Analysis.

Edisi Kelima. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama. Handoko, T. H. 2013. Manajemen Personalia dan Sumber Daya Manusia, Yogyakarta: BPFE-Universitas Gajah Mada. Hasibuan, M.S.P. 2013. Manajemen Sumber Daya Manusia. Jakarta: PT Bumi Aksara. Jurnal Politico Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang 263 Heidjrachman, R. dan Husnan, S. 2014. Manajemen Personalia. Yogyakarta: BPFE Universitas Gajah Mada. Kartika, Arfan, T., dan Nurulita, S. 2016. Analisis Pengendalian Internal Tunjangan Kinerja pada Polda Riau, Jurnal Akuntansi Keuangan dan Bisnis Politeknik Caltex Riau, Vol. 9: 18-27. Khairizah, A.,

Noor, I. dan Suprpto, A. 2015. Pengaruh Gaya Kepemimpinan Terhadap Kinerja Karyawan (Studi pada Karyawan di Perpustakaan Universitas Brawijaya Malang). Jurnal Administrasi Publik (JAP). Vol. 3 (7): 1268-1272. Lussier, R. N. dan Achua, C.F. 2013. Leadership: Theory, Application and Skill Development. California Coast University.

Mangkunegara, A.A.A.P. 2014. *Evaluasi Kinerja Sumber Daya Manusia* (SDM). Bandung: Refika Aditama. Maslow, A. H. 2017.

Motivation and Personality (Motivasi dan Kepribadian, Terjemahan: Fawaid, A. & Maufur). Yogyakarta: Cantrik Pustaka. Mullins, L.J. 2016. *Management and Organisation Behaviour*. Edinburgh: Prentice Hall. Najooan, J.F., Pangemanan, L.R.J. dan Tangkere. E.G. 2018. Pengaruh Tunjangan Kinerja Terhadap Kinerja Pegawai Pada Dinas Pertanian Kabupaten Minahasa. *Agri Sosio Ekonomi-Universitas Sam Ratulangi*. Vol. 14 (1): 11-24.

Notoatmodjo, S. 2015. *Pengembangan Sumber Daya Manusia*. Jakarta: Rineka Cipta. Oyewunmi, O.A., Ojo, I.S., dan Oludayo, O.K. *Leemotintigence and oes' erfomance: cin gepublihealtarsector*. *International Journal of Human Resource Studies*. Vol. 5 (3): 23-37. Puluhulawa, J. 2013. *Regional Performance Allowance; Its Effect to Employee Performance and the Success of Local Government in Gorontalo Province, Indonesia*.

Public Policy and Administration Research. Vol. 3 (12): 85-93. Rivai, V. 2014. *Manajemen Sumber Daya Manusia Untuk Perusahaan*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada. Robbins, S. P. 2014. *Organizational Behaviour* (Perilaku Organisasi Edisi Keempat belas), Terjemahan Molan, B. Jakarta: Salemba Empat. Robbins, S. P. dan Mary, C. 2014. *Manajemen* (Terjemahan Sarwiji dan Hermaya). Jakarta: Indeks Kelompok Gramedia. Shafie, B., Baghersalimi, S. dan Barghi, V. 2013.

The Relationship Between Leadership Style and Employee Performance. *Singaporean Journal of business Economics, and Management Studies*. Vol. 2 (5): 1-9. Siagian, S. P. 2015. *Kiat Meningkatkan Produktivitas Kerja*. Jakarta: PT Rineka Cipta. Suci, N.G.P.C. 2015. Pengaruh Pemberian Tunjangan Kinerja terhadap Optimalisasi Kinerja Karyawan Fakultas MIPA Unesa, *Jurnal Mahasiswa Teknologi Pendidikan, Unesa*. Vol. 10 (3): 1-15.

Terry, G. R. 2013. *Principles of Management* (Terjemahan J. Smith, D.F.M.). Jakarta: Erlangga. Tjahjono, H.K. dan Riniarti. 2015. *Evaluasi Keadilan Praktik Tunjangan Kinerja Pada Kepuasan Dan Kinerja Karyawan Di Kantor BPS DIY*. *Jurnal Agri-Sosio Ekonomi Unsrat*, Vol 14 (1): 11-24. *Jurnal Politico* Vol. 2 September 2018 Halaman 236-263. ISSN: p; 1829-6696, e:2549-4716 Web jurnal online; jurnal.unmuhjember.ac.id Muhammad Mudhofar, Tatang A.

Gumanti *Peran Kepemimpinan Sebagai Pendorong Prestasi Kerja Pegawai Kantor Kementerian Agama Kabupaten Lumajang* 264 Wirawan. 2015. *Evaluasi Kinerja Sumber Daya Manusia : Teori Aplikasi dan Penelitian*. Jakarta: Salemba Empat. Zameer, H., Ali, S., Nisar, W. dan Amir, M. 2014. *The Impact of the Motivation on the EmployeePformane* *Bevge rof akist International Journal of Academic Research in Accounting, Finance and*

INTERNET SOURCES:

16% -

<http://jurnal.unmuhjember.ac.id/index.php/POLITICO/article/download/1658/1369>

4% - <http://jurnal.unmuhjember.ac.id/index.php/POLITICO/article/view/1658>

<1% -

<https://beritainformasibaru.blogspot.com/2012/12/makalah-makalah-perilaku-organisasi.html>

<1% -

<https://ainamulyana.blogspot.com/2016/01/pengertian-dan-gaya-kepemimpinan-kepal.html>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/311445447_FAKTOR-FAKTOR_YANG_MEMENGARUHI_KINERJA_KARYAWAN_PT_PUL_LOGISTICS_INDONESIA

<1% - <https://belajarmanagement1.wordpress.com/fungsi-fungsi-manajemen/>

<1% -

<https://dianprase.blogspot.com/2016/05/makalah-analisispendanaan-jangka-pendek.html>

<1% -

<https://afidburhanuddin.wordpress.com/2014/12/16/latihan-soal-kepemimpinan-dan-kekuasaan/>

<1% -

<https://anekamakalahkita.blogspot.com/2013/01/penerapan-karakteristik-kepemimpinan.html>

<1% - <https://kambingsembilan.wordpress.com/2012/11/10/pengertian-kepemimpinan/>

<1% -

<https://library.binus.ac.id/eColls/eThesisdoc/Bab2/2015-1-00049-MN%20Bab2001.pdf>

<1% - https://www.academia.edu/9194265/MOTIVASI_DAN_KEPEMIMPINAN

<1% -

<https://www.ruangpegawai.com/tips/cara-menjalinkan-hubungan-kerja-yang-baik-dengan-rekan-kerja-2024>

<1% -

<https://rachmabuana.blogspot.com/2013/10/pengertian-manajemen-dan-kepemimpinan.html>

<1% - <https://www.musdeoranje.net/2019/03/pengertian-kepemimpinan.html>

<1% -

<http://jurnal.unmuhjember.ac.id/index.php/POLITICO/article/download/1653/1364>
<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/2283/5/07410099_Bab_2.pdf
<1% - <http://journal.umy.ac.id/index.php/mb/article/download/3927/3386>
<1% -
<https://gigingirianto.blogspot.com/2013/08/makalah-memimpin-perubahan-dalam.html>
<1% - https://www.bpk.go.id/assets/files/ihps/2015/II/ihps_ii_2015_1488344101.pdf
<1% -
<http://bpkad.banjarkab.go.id/index.php/2017/11/30/indikator-dan-faktor-yang-mempengaruhi-kinerja/>
<1% - https://www.academia.edu/33386884/Makalah_tunjangan
<1% -
[http://bkp.pertanian.go.id/storage/app/media/informasi%20publik/Peraturan/PERMENTAN/Permentan%20Nomor%2068%20Tahun%202012%20Tunjangan%20Kinerja%20Pegawai%20Kementan\(1\).pdf](http://bkp.pertanian.go.id/storage/app/media/informasi%20publik/Peraturan/PERMENTAN/Permentan%20Nomor%2068%20Tahun%202012%20Tunjangan%20Kinerja%20Pegawai%20Kementan(1).pdf)
<1% -
<https://samirdjawa.blogspot.com/2013/01/pengaruh-gaya-kepemimpinan-terhadap.html>
<1% -
<https://rinitarosalinda.blogspot.com/2015/09/manusia-dalam-keragaman-sosial-budaya.html>
<1% -
<https://coretanmilikku.blogspot.com/2013/07/ekonomi-kebutuhan-dan-kelangkaan-barang.html>
<1% -
<http://eprints.ung.ac.id/619/3/2013-2-61201-931409090-bab2-11012014121911.pdf>
<1% -
<https://yosiharaelmasnun.blogspot.com/2017/05/pengintegrasian-dan-teori-motivasi.html>
<1% -
<https://contohmakalah4.blogspot.com/2012/09/makalah-motivasi-dalam-dakwah.html>
<1% -
<https://indeksprestasi.blogspot.com/2014/11/pengaruh-perilaku-kepemimpinan-kepala.html>
<1% -
http://jurnal.unmuhjember.ac.id/index.php/PENELITIAN_IPTEKS/article/download/561/441
<1% -
<https://hamiddarmadi.blogspot.com/2011/04/moral-dan-profesionalisme-guru-oleh.html>
<1% - https://issuu.com/waspada/docs/waspada__selasa_12__oktober_2010

<1% - <https://id.scribd.com/doc/29690876/6946361-perilaku-organisasi>

<1% - [http://lppm.usni.ac.id/jurnal/5.%20P%20TAGOR%20\(%2079-94%20\).pdf](http://lppm.usni.ac.id/jurnal/5.%20P%20TAGOR%20(%2079-94%20).pdf)

<1% - <https://marketingnull.blogspot.com/2016/06/indikator-indikator-prestasi-kerja.html>

<1% - <https://lp2m.asia.ac.id/wp-content/uploads/2012/10/4-JURNAL-DIRGA-LESTARI-VOL-9-NO-1-FEB-2015.pdf>

<1% - <https://puslit.kemsos.go.id/download/447>

<1% - <https://issuu.com/riaupos/docs/2017-12-14>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/226/13/BAB%20III.pdf>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/14970/109/BAB%20III.pdf>

<1% - https://www.academia.edu/37841986/PENGARUH_KEAMANAN_KEMUDAHAN_DAN_RISIKO_KINERJA_TERHADAP_KEPUTUSAN_PEMBELIAN_SECARA_ONLINE_di_TOKOPEDIA

<1% - <https://id.scribd.com/doc/266865290/Proceerwsding-Irwns-2013-v1>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/23848/3/TESIS%20TANPA%20BAB%20PEMBAHASAN.pdf>

<1% - http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_I5051_044517_chapter1.pdf

<1% - <https://ptphutomo.wordpress.com/2009/03/22/kepemimpinan-efektif-untuk-menciptakan-roda-organisasi-efisien-dan-unggul-oleh-prihatin-tiyanto-ph/>

<1% - https://www.academia.edu/37061491/PENGARUH_KEPEMIMPINAN_DAN_BUDAYA_ORGANISASI_TERHADAP_KINERJA_PEGAWAI_PADA_KANTOR_KEMENTERIAN_AGAMA_KABUPATEN_EMPAT_LAWANG

<1% - https://adienugrohozone.blogspot.com/2013/03/konsep-ips-beberapa-negara_31.html

<1% - <http://www.makalah.co.id/2015/10/makalah-manajemen-sumber-daya-manusia.html>

<1% - <https://man4jkt.kemenag.go.id/2014/12/10/pma-nomor-51-tahun-2014-tentang-nilai-dan-kelas-jabatan-struktural-dan-fungsional/>

<1% - <https://saminomartono13.blogspot.com/2013/10/perilaku-organisasi-dan-kepemimpinan.html>

<1% - <https://www.gomarketingstrategic.com/hubungan-budaya-organisasi-dengan-kinerja-karyawan/>

<1% - <https://contoh4skripsi.blogspot.com/2013/05/hubungan-motivasi-kerja-dan-disiplin.html>

<1% -

<http://blog.unnes.ac.id/najib23/materi-sosiologi-sma-kelas-xii-ketimpangan-sosial-sebagai-dampak-perubahan-sosial-di-tengah-globalisasi/>

<1% -

<https://sulipan.wordpress.com/category/pendidikan/perencanaan-pendidikan/page/2/>

<1% -

<https://1skripsi.blogspot.com/2016/06/SKRIPSI-PENGARUH-KEPEMIMPINAN-TERHADAP-EFEKTIVITAS-KERJA-PEGAWAI.html>

<1% -

<https://bppk.kemenkeu.go.id/id/berita-makassar/19407-knowledge-management-km-dalam-organisasi-publik>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/xdzx5vqr-pengaruh-kebutuhan-aktualisasi-diri-harga-diri-dan-kebutuhan-sosial-terhadap-prestasi-kerja-pada-pt-bank-sumut-kantor-cabang-utama-medan.html>

<1% -

<http://repository.uinsu.ac.id/1688/1/tesis%20Nasruddin%2C%20Daftar%20Isi.docx>

<1% - <http://www.ijstr.org/paper-references.php?ref=IJSTR-1218-19694>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/11865/18/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% -

<https://www.berdikaribook.red/motivation-and-personality-motivasi-dan-kepribadian.html>

<1% - <https://www.iiste.org/Journals/index.php/PPAR/article/download/9608/9796>

<1% - <http://jurnal.unmuhjember.ac.id/index.php/POLITICO/article/view/1658/0>

<1% - <https://www.coursehero.com/file/17649962/3/>